

(第一類 第十一号)

第二十四回国会 遠信委員会議録 第八号

(一八一)

| | |
|-------------------|---------------|
| 昭和三十一年二月二十二日(水曜日) | 午前十時三十八分開議 |
| 出席委員 | |
| 委員長 | 松前 重義君 |
| 理事愛知 | 撰一君 理事秋田 正雄君 |
| 理事小泉 | 純也君 理事廣瀬 |
| 理事高柳右馬君 | 理事松井 |
| 理事森本 | 政吉君 |
| 竹内 俊吉君 | 大助君 |
| 山本 利壽君 | 濱地 文平君 |
| 原 戎君 | 志村 茂治君 |
| 橋本登美三郎君 | 八木 昇君 |
| 出席國務大臣 | 上林山榮吉君 |
| 出席政府委員 | 松田 英一君 |
| 郵政事務次官 | 村上 勇君 |
| 郵政大臣 | |
| 郵政事務官(大監理官) | |
| 委員外の出席者 | |
| 大蔵事務官(主税) | 吉国 二郎君 |
| 局税制第二課長 | 朝 勉君 |
| 公社副總裁 | 日本電信電話 吉沢 武雄君 |
| 日本電信電話 | 業局長 |
| 専門員 | 吉田 弘苗君 |

| | |
|-------|--|
| 二月二十日 | 簡易保険及び郵便年金積立金の融資範囲拡大に関する請願(川村善八郎君紹介)(第七五六号) |
| 七号) | 簡易保険の保険金最高制限額引上げの請願(川村善八郎君紹介)(第七五 |
| | 北海道地方に簡易保険及び郵便年金加入者ホーム設置の請願(川村善八郎君紹介)(第七五八号) |
| | 日本電信電話公社法の一部改正反対に関する請願外一件(赤城宗徳君紹介)(第七五九号) |
| | 中津川郵便局に電話切換器設置の請願(池田清志君紹介)(第八一一号) |
| | 本日の会議に付した案件 |
| | 理事の互選 |
| | 小委員の補欠選任 |
| | 電話設備費負担臨時措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第三一號) |
| | 電気通信事業に関する件、放送に関する件 |
| | 本日の会議に付託された。 |
| | ○ 松前委員長 これより会議を開きます。 |
| | ○ 松前委員長 放送に関する件 |
| | ○ 松前委員長 まず理事の補欠選任に関する件につ |
| | ○ 松前委員長 これまでの会議を閉めます。 |

| | |
|--------|--------------------------|
| 同月二十二日 | 理事の互選 |
| | ○ 松前委員長 これより会議を開きます。 |
| | ○ 松前委員長 放送に関する件 |
| | ○ 松前委員長 まず理事の補欠選任に関する件につ |
| | ○ 松前委員長 これまでの会議を閉めます。 |

| | |
|--------|--|
| 同月二十二日 | ○ 松前委員長 次に電話設備費負担臨時措置法の一部を改正する法律案及び電気通信事業に関する件、放送に関する件を一括議題として審査を進めます。この際テレビ受像機の物品税の問題について、秋田委員より発言を求められておりますので、これを許します。 |
| | ○ 松前委員長 次に電話設備費負担臨時措置法の一部を改正する法律案及び電気通信事業に関する件、放送に関する件を一括議題として審査を進めます。この際テレビ受像機の物品税の問題について、秋田委員より発言を求められておりますので、これを許します。 |

委員田原春次君辞任につき、その補欠として田原春次君が議長の指名で委員に選任された。

委員田原春次君辞任につき、その補欠として森本靖君が議長の指名で委員に選任された。

三〇%の税率を適用することは無理ではないだらうかという点もござりますし、それと同時に他の課税物品との權衡を考えますと、電気器具については、原則的には二〇%の税率を課税いだしております。その中でさらに高級なもの、たとえば電気冷蔵庫のごときものについては、大型は四〇%、小型は三〇%，あるいは電気蓄音機のごときものについては三〇%という特別の税率が適用になつております。ただ五球以下のラジオ、このような大衆の普及品となつておるものにつきましては、逆に五%というような税率になつておるわけでござりますが、一般的に申しまして、電気器具は二〇%程度の税率が平均的なところであるわけであります。そういう関係で、ここしばらくの間は、十四インチ以下のテレビジョンに対しても二〇%の輕減税率を適用しようという意味の税法改正案をまとめてまして、現在それで進みたいと考えておるようなわけでございまます。

これに課税をするということは、われわれの理解しがたいことでござりますが、財政上の必要ということも考慮して、われわれは過去において一二%あるいは昨年の措置によって一五%課税といふものをやむなく了承して参つたのであります。が、この際なお上げなければならぬ、あるいはこれに課税すべきではないという大藏当局側の御意向を、この際あらためて承わっておきたいと思ひます。その御返答いかんにつきましては、これに課税すべきでない根拠について詳細にわれわれの見解を申し上げて、大藏当局の蒙開を開きたいと思ひますが、この点について大蔵省側の御見解を承わりたいと思います。

まして、御承知のようにかなり大衆的な商品にまで課税いたしておるわけであります。従いまして他の課税物品との權衡を考えます場合に、ラジオのほうの權衡を考慮するものには、エーブルのラジオにつきましては、あるいは六球以上のラジオにつきましては、二〇%の課税をいたしておるわけになります。二〇%の税率の適用を受けたておりますラジオの中には、一万多手円というものもあるわけでございまして、それよりテレビジョンの方が税率が安いというためには、テレビジョンが生産段階においてまだ未熟であつて、非常に育成を要するというふうな理由がなければならぬと思います。そういう点で、もちろん現在テレビジョンが新しい生産の段階にあることは間違いございませんけれども、半ほど申しましたように、現在異常な量で量産が行われておりまして、昨年六月に一五%に上りましたときに予想をいたしました当時の生産台数よりも、実績は十一月当時においてすでに予想の生産を上回つておるような結果になりました。それで申しまして、そういう関係から申しますと、現在搖籃期にある産業を育成するという意味において、軽減税率を適用するということを強く主張する根拠はかなりなくなつてゐるのではないかろうか。現に昨年の九月におきましたが、テレビ生産の総価額は、あれほど盛んになつておりますラジオの生産額を凌駕しております。そんな關係におきまして、少くとも六球以上のラジオと權衡をはかるという意味にお

きまして、二〇%程度の課税はやや得ないのであるからどうか。同時に、現在は一二%にいたしましても一五%にいたしましても、一年限りの特例においておりますが、二〇%の税率を適用するにいたしますと、当分これで継続しても差しつかえないのではないか、それで一年限りということにはたしません、当分のうち二〇%というような規定になつたと考えておるだけでござります。これによりまして現在テレビジョンは量産に従つて課税価格は漸次下降いたしております。昨年の六月ごろに比べますと、現在大至各社では一割ないし一割五分程度の課税価格、つまり製造価格が下つてきております。そういう点を考えると、現在では、業界としても値下げについて目論がついて、思い切つた値下げもできなかと思うのであります。もし値下げをして、当分税率を据え置きますならば、業界としても値下げについて目論かと思うのであります。もし値下げをして、そのあとで三〇%に上るとかいうような問題があれば、思い切つた値下げも躊躇せざるを得ないが、現在相当な量産が行われて、今値下げの行われる段階にあるように思われますけれども、この問題が片づくまでは甲斐切つた値下げもできないのではないか。そういう意味におきましては、当分の間二〇%という税率を適用すれば、その点においての不安定といふものは除かれる、かのように考えておるわけでござります。

が、あらためてお尋ねいたしますが、それではテレビ受像機というものは、侈品であるとお考えになつておるかおらないか。

○吉国説明員 奢侈品という定義は非常にむずかしいのであります。現在物品税につきましても二様の議が行われております。一方において奢侈品に限つて課税をする、その場合奢侈品とはどの程度のものをいうか実は各人各様といつてもよいようになつております。テレビジョンを侈品と言うか、あるいはそれ以外とどうかということは、非常にむずかしい問題だと思いますが、少くとも現在物品税を課税されている物品と比較を見れば、それ以下のものではない。侈品と言えるかどうかは大きな問題があると思いますけれども、現在物品税が課税されておる物品に比べて、それがよりも奢侈性が少いとは申せないとうふうに考えております。

○秋田委員 現在物品税が課せられるお品目と比較して、奢侈的な性格より少いとは考えないとおっしゃるであります。私どもはこれはラジオと比較して、ラジオと申しましても球以上の高級なものは除いて、五球以下の普通家庭で使用されておるラジオ機と比較いたしまして、本質的に奢侈性が多いか少いか、その点につてあなたの御見解を伺いたいと思ひます。

○吉国説明員 奢侈性という問題にきましては、相対的な問題があるとおあります。本質的にそのものと体で考えるということにも一つの考え方がありますけれども、それが一般的の消費水準で容易に得られるものであるかどうかという、一

に考えるために、再びもう一回輕減税率を適用しようというわけでありまして、むしろ税率を引き上げるというよりも、私どもは税率を引き下げるという気持でいるわけでございます。

○秋田委員 引き下げる気持でおられるものが、一五%から二〇%に現実に上げようとしておる。こんな矛盾はない。それからほかの物品税の品目に対する課税率との均衡が問題だとおっしゃる。それではお尋ねいたしますが、テレビ受像機の生産費を安くして、普通の五球以下のラジオ受信機のように、あまねく各家庭にこれを備えさせたいというお考えはないかどうか。

○吉國説明員 その前に、今ちょっと申し上げました引き下げるということは、三〇%になるのが法律の建前であるのが、それを二〇%にするという意味において、私どもは引き下げるという考え方で、法律改正をやつておる。引き上げるという感覚ではないということを申し上げたので、誤解のないようになります。

それから各家庭に備える、これは私ももちろん望ましいと考えております。

○秋田委員 望ましいばかりではなく、そういうべきであるとはお考えにならないですか。

○吉國説明員 国民生活がそれを許すほど水準が高まることは、そういう意味においてあるべきだといふうには存じております。

○秋田委員 あなたたはテレビ受像機十四インチ以下のもの、その他部分品

を現在の一五%から二〇%に引き上げたいという御意向だ。電気掃除機、電気洗濯機が大体二〇%，そうするとそれが国の経済あるいは政治の目ざすことの文化生活あるいは文化国家の完成という観点から、あなたたは電気掃除機あるいは電気洗濯機があまねく各家庭に備えつけられるということを、当然理想として要求されるであろうが、どちらの要求をまず先に達成すべきものであると考えられるか。わが国の政策として、文化的使命という点から、どちらを先にすべきものとあなたたはお考えになるか。

○吉國説明員 この問題は物品税の問題から若干離れると思うのであります。現在物品税がそれらのものを一括して扱つておるのは、現在の消費水準を考えておるわけであります。消費水準がさらに引き上げられた場合に、現在の二〇%という前提でどちらかということになりますと、私も何とも申すのは恐縮でございますが、各家庭にテレビが普及することは、私どもももちろん望ましいと考えております。

○秋田委員 物品税の問題と私が今まで尋ねたことは、多少かけ違った問題だと思いますが、これは大きな間違いだと思つたのであります。物品税を考える場合に、大きな国家の施策というものが度外視してはあり得ない。ことにラジオとか今問題のテレビ受像機に対する課税を考える場合においては、物品税の収入を上げたいとか、あるいは他の部品を二〇%に

は、この文化的な使命というものを十

大蔵当局の考え方の間違いがあろうと思つ。あなたたも心中はなるほどとほほ納得されておるのではないかと私は思ひます、どうでございましょうか。

○吉國説明員 私が申しておりますのは、長期的な一つの経済政策と、それを前提にしてものを考える場合と、現在の消費需要の現状で、物品税なら

物品税の課税物品の均衡を考える場合は、若干の差異があるであらうといふことを申しておるわけであります。長期的にたとえば十年先、十五年先と

ただく場合に、税と、いうよりは現在の消費水準、消費体系というものを考えた別の問題だと思うのでございまして、社会の消費水準、

現状をこらんいただきまして、テレビジョンとラジオといふものを比べて、

ただ物品税をこのままさわらずにそのままして、社会の消費水準、

の権衡を考えざるを得ない。物品税はいつまでも同じ税率でいいことは当然でございまして、社会の消費水準、

現状事務的には物品税はさわらないと

いふことに考えておるわけでございまして、三十二年に取りまとめて根本的に考

えます。ただ物品税をこのままさわらずにそのまま三〇%以上つてしましますの

で、この部分だけさわりまして直した

ところが正直なところでございま

す。現在の段階におきましては、今申

したような税率は適当であると考えておるわけでござります。

○秋田委員 あなたたはまだまだテレビ

放送あるいはテレビ受像機といふもの

をどのくらい上げようという御予定でございますか。

○吉國説明員 現在のテレビジョンの

生産状況から勘案いたしまして、五%

引き上げ——引き上げと申します

か、三〇%を二〇%にしますと引き下

げで、それによれば、一五%据え置き

レバ受像機に対する物品税について、

私もいろいろ申しましたが、実は課

税品につきまして始終生産状況は変

り、消費状況が変ります関係で、税率を

変えるという必要は毎年起つておるよ

うに思います。本年におきましても、

各方面からいろいろと改正の要望があ

ります。ただ税制改正につきましては、大

蔵大臣も申しておりますけれども、本年は

必ず勤労控除の引き上げを行つ。し

かもそのためには法人税の若干の修正

による増税と、砂糖の関税の引き上げ

をもつてまかなうというような情勢に

ござりますので、一般的な税制改正は

三十二年に取りまとめて根本的に考

えます。ただ物品税をこのままさわらずに

そのまま三〇%以上つてしましますの

で、この部分だけさわりまして直した

ところが正直なところでございま

す。現在の段階におきましては、今申

したような税率は適當であると考えておるわけでござります。

○秋田委員 あなたたはまだまだテレ

ビ受像機が大体何台出ると推定されま

すか。

○吉國説明員 これは少し多目だと思

います。ですが、テレビ受像機が累計で三十

万台程度でござります。

○秋田委員 その三十三万台程度のう

ちで、十四インチ以下のもの及び十七

インチ以上と分けて、どういうふうに

なっておりますか。

○吉國説明員 十四インチ以下が二十

万台五千台程度、十七インチ以上が十

一万五千台程度と考えております。

○秋田委員 この三十三万台といふの

は少し見積りが過大ではないでしょ

うか。

○吉國説明員 この見積りは現在の生

産がほぼ継続をしていく、その間若干の

伸びがあると見ておるわけであります

が、その伸びが来年度末にはもうなくな

る、最初は若干まだ今の趨勢で伸びて

おりますが、その後はだんだん生産台

数があるにつれまして伸びなくなりまして、年度末には伸びがなくなると、いう形で推定をしたものでござりますが、あるいは若干多過ぎるかも知れないと思います。

○秋田委員 私どもは理想といたしまして、今大蔵当局から御発表のありました数字、その程度受像機が普及するにしなければならぬ、それがためにも税率の引き上げといふものは、やつての中心をなすものであるということは先ほど来申し上げた通りでございます。そこでこの十四インチ受像機といふものの製作が、テレビ製作工業によっておりまして、生産意欲を相減退せしめ、ないしは購買力に対し悪影響がある、むしろこれを現状に置いておいた方が、生産量なり購買力をさらに向上せしめまして、税収入をよけいにすると私どもは見ておるのであります。この税収入を予定し、あるいはテレビ受像機の販売量あるいは生産量を予定するにつきましては、相当低目に見ていくことが、財政の健全性を維持する上において私は必要だと思ひます。われわれの見通しよりもむしろやや上回ったところを見ておられますので、数字的にこの点を立証するのに論点がまるで食い違いますから、数字的に申し上げることをこの際取りやめますけれども、われわれの見解によりますれば、現状に置いておいた方が税収入の面からいつても初期の目的は当然達せられるはあらうのこと、より以上のものがあるということをわれわれは

確信をしておるのでござります。こういう形で推定をしたものでござりますが、あるいは若干多過ぎるかも知れないと思います。

○吉國説明員 先ほども申しましたように、一二%課税時代より一五%課税下すべきものであるが、財政上の要求に涙をのんでわれわれは現状に据え置くことを了承する。これを引き上げることとは望ましいと考えております。またそうなければならぬ、またそれ以上にしなければならぬ、それがためにも税率の引き上げといふものは、やつてのほかであると考えておるのでござります。そこでこの十四インチ受像機といふものは、おそらく小売価格は下

おきましても、おそらく小売価格は下

るであろう、というのは昨年の六月当時一五%にいたしましたときの庫出価格に対しましては、現在十二月までに大手の製造者が納めております物品税の課税標準価格、つまり製造価格は一割以上下っております。従つて税を含め

ましても、現在では当時の六月よりも値段が下つておる。しかもこの九月から十一月にかけて量産態勢が整つて、飛躍的にテレビの台数はふえております。おそらくこの間に値下げが行われるはずである。しかも値下げを行つたことになりますと、値下げを今やつておいて大衆が零細な金を貯金してテレビを貢うためのテレビ貯金として積み立てている。そして地方でもつてテレビ放送局ができると待ちわびておるわけなんです。今ここでもつてこの

関係がございますが、おそらくこの点がはつきりすれば、現在の実情に応じた価格がきまると思うのであります。その場合に現在よりも高い価格が

出でくるということは、ちょっと想像ができないのが現実ではないかと思います。

○秋田委員 テレビ受像機の小売販売価格がだんだんと低下しておること

は、御説明を待つまでもなくわれわれは常識として知つておる。また今後

な悪い影響を与えるということを一つよくお考え願いたい。あなたの心中に

おいてはもう御了解願つておることと

いうものは大都市だけに厚く与えたとありますか。

○吉國説明員 先ほども申しましたよ

うに、一二%課税時代より一五%課税

時代の方が、テレビの小売価格が安くなっております。それから今度二〇%

という税率を適用いたしました場合に

いうことはもつてのはかんなです。しばしば申し上げました通り、テレビ放送の持つところの国家的な文化使命といふことは申すまでもない。この低い購

入価格をしておきましても、おそらく小売価格は下

るであろう、というのは昨年の六月当

時一五%にいたしましたときの庫出価

格に対しましては、現在十二月までに大

手の製造者が納めております物品税の課税標準価格、つまり製造価格は一割以上下っております。従つて税を含め

ましても、現在では当時の六月よりも

値段が下つておる。しかもこの九月か

ら十一月にかけて量産態勢が整つて、

飛躍的にテレビの台数はふえておりま

す。おそらくこの間に値下げが行われるはずである。しかも値下げを行つたことになりますと、値下げを今やつておいて大衆が零細な金を貯金してテレビを貢うためのテレビ貯金として積み立てている。そして地方でもつてテレビ放送局ができると待ちわびておるわけなんです。今ここでもつてこの関係がございますが、おそらくこの点がはつきりすれば、現在の実情に応じた価格がきまると思うのであります。その場合に現在よりも高い価格が

出でくるということは、ちょっと想像

ができないのが現実ではないかと思ひます。

○秋田委員 テレビ受像機の小売販売

価格がだんだんと低下しておること

は、御説明を待つまでもなくわれわれ

は常識として知つておる。また今後

な悪い影響を与えるということを一つ

よくお考え願いたい。あなたの心中に

おいてはもう御了解願つておることと

思ひます。今日の論議の模様をどうぞ

長なり大臣によくお伝え願つて、一つ

即刻大蔵省の態度は間違いであつたと

いうことを上司に上申をされまして、

少くともこれは一五%に据え置くべき

ものであるということを、あなたは国

家のために上司に上申あらんことを私

は国家のために熱望をして、今日はこ

の程度で質問をやめておきます。

○山本(利)委員 関連。私はこの方面

にはまことに知識がございませんの

で、いろいろの点についてお教えをい

ただきたいと思います。本

日の委員会で先ほど秋田委員から

いろいろ御質問があつて、それに大蔵當

局からお答えになつたことで、ちよつ

と私のまだ納得のいかないところがございましたから、その点についてお教

えをいたきたいと思います。

まず質問や答弁によつて第一番に私

の得たことは、テレビの受像機の効用

といふものがラジオに劣らないもので

ある、だから文化の進展といふ点から

いい、あるいは電子工学の発展といふ

といふものが確かに普及するに

要であるにかかるわらず、これに支障を

与えることになり、また国家としてほ

うに移行して、これを推進することが必

要であるにかかるわらず、これに支障を

与えることになり、また国家としてほ

あるという点に対し、それは国家をあげて、各省をあげて、政府全体としてこの点の普及をはからなければならぬのに、その点についての考慮が少しあれども払われていないよう思つてあります。大蔵当局がこの税額を上げようとする努力はもつともだと思う。おいて国家的にテレビを普及するといふことは自然の趨勢もあるし、必要もつともだと思う。けれども、片方に家収入を上げなければ、それが各方面に使われるのですから、それはもうとすると、その点についてもだと思う。國家収入を上げなければ、それが自然の趨勢でもあるし、必要なことは少しありませんから、それを普及させる方針はいかにテレビを普及させることについての考慮を払われたか。先ほどの答弁の、ほっておけば三〇%になるのを二〇%に下げるのだから、その蔵当局はいかにテレビを普及させることについての考慮を払つたということは、これは私は理由にはならぬと思う。そうおしゃつては困るから先にそれを申し上げておくのですが、そんなばかなことはないので、この普及をどんどんはかりながら、一方では国家の税收入が困るからこの程度上げたというならば、そこのかね合い、ということもわれわれはまた考えるのですが、今までの答弁によつては、少しもこれの普及発達に対しての御同情と、それに対するところの政府としての思いやりがないと思う。その点についての御答弁をまず伺つておきたいと思う。

があつたのであります。問題は、これにて課税物品として、当時の状況から申しますと、三〇%が適当であるといふことで国会にお考え願つたわけでございますが、それではあまりに高くなかなか過ぎる、従つて生産が伸びない、そうしておけばいつまでたっても生産が伸びない、いわば一種の悪循環が考えられたわけであります。そこで安い税率を適用して、それによつて普及を進めると同時に、その普及によつて値段を下してくれば、それによつて生産の価格の引き下げによつて税率を正常化することに可能性が出てくる、これが現在のテレビに対する軽減税率の考え方であつたと思うのです。従つて一二%から一五%に移り、そうして一五%に移つた場合におきましても、一五年間で大体その段階に達するであろう、従つて一年たつたならば三〇%になるということを予想して法律ができておるわけであります。しかし現在相当値下りはいたしておりますが、一五%からいきなり三〇%に上つたのは、これはおそらく最初一二%の課税台数があつて競争状態にござりまするが、相当やはり値は下げてきておりります。これは私どもとしては決して普及をいたしたとき以上影響がある。と申しますのは、各社とも現在相當に生産能力においてはおそらく最初一二%の課税台数があつて競争状態にござりまするが、相当やはり値は下げてきております。これは私どもとしては決して無関心であるという意味ではなく、その意味によつて二〇%を置いていました新しく当分減税率を置いていくべきである。これは私どもとしては決して無関心であるという意味ではあります。

たのであるというふうに私は思つておるでござりますから、その点は私もが全然テレビジョンをこの際かまわらないという考え方でいるわけではないと存するわけでござります。

○山本利(委員) この点は少し時間をとつて恐縮ですけれども、これは非常に大切なことだと思うから一つお許しを願いたいと思うのですが、私は農村出身の議員でございまして、まだテレビはございません。テレビはだいぶ伸びた伸びたとおっしゃるけれども、私は山陰ですが、まだ一台もありません。一つもないのです。東京にはあつちこつちにあるかもしだれぬが、この伸び方も少いと思う。先ほどあなたたは、とかくテレビを置いても、これは相撲とかスポーツだとか、というような娛樂を見るためのように思う、だから税金を取つてもいいというような言い回し方であつたけれども、私ども農村の議員としては、農家に一軒々々、場合によつてはせめて部落に一台は置いてテレビを見せてやりたい。百姓たちは娯楽がありません。東京ならいつでも映画を見ることができましよう。芝居を生懸命に働いておる彼らに向つては、娯楽は必要であります。その意味におきましては、私は、このテレビというものはまことによいものだと思う。しかも政府はいろいろな施策をするけれども、そのことはとくに徹底いたしません。東京だとかなんとかいうところならば、われわれが街頭に立つて演説してもたくさん人が集まつてくるが、このいなかの山間部の者には、政府でお

考えになつたよい政策もなかなか徹底しないのです。だからその点においてはどうしてもテレビを普及させて、ラジオとともにこれを普及させることによつて、私は国策を浸透させることができと思う。しかも娯楽を与えることができる。このことについては国家をあげてこれの普及をはかる必要があると考える。だからこれは今伸び盛りなのです。伸びようとするところに水をぶつかけるような態度といふものでは、私はよいことではないと思う。この五%を上げることによって三億円ばかりの税金があふるとおつしやるけれども、今の政策の浸透やら、あるいはなかにおいて、このごろはだんだん危険な思想が入ってくるといって国民たちは嘆いているけれども、この思想善導という意味からいっても、健全な娯楽を与えるという意味からいっても、この三億円の税金を取り上げるよりは、それにかける費用の方がよほど多いのじやないか。だからその点においても私はこの点をつちかわなければならぬと思う。大藏当局においても、ほかの方から三億円ぐらゐの税金をしおり出すことを考えて、このことについて私は何とかお考え直しを願いたいと思うのです。これは単にテレビの税金ということよりも、国策という意味においても、このテレビの普及といふことは必要だと考える。私の言つていることが、大蔵の方からおいでになつておる課長さんにおわかりになりますでしようか。单なる詭弁に思われるでしょうか。その点について一応御感想を承わりたい。

にごもつともだと思ひます。たゞ御ざらすがかかるておりますので、それとテレビビジョンとが均衡のとれたものであるわけですが、さいますが、これには相当程度物品税がかかるべきであるというが、このテレビジョンに対する税率の問題であるということを申し上げておきます。

○松前委員長 山本君に申し上げます。ただいま要請書が出ております。愛知揆一君、竹内俊吉君、橋本登美三郎君、松井政吉君から、テレビ物品税に関するまして、大蔵大臣または代理者をなるべく早い機会に当委員会に招致されたい。こういう要請書が参っておりますから、次の委員会におきましては大蔵大臣または代理者を、責任をもつて答弁される方を本委員会に呼びましても、これ以上進展しないものと思ひますから、いかがでございましょうか。

○山本(利)委員 今のお答え、ちょっと私の納得のいかなかつたところがありますから——ちょっとと委員長にお尋ねいたしますが、今のお話で、今度は責任のある者が来るとおっしゃつたが、きょう見えておる政府委員は責任のない方でありますか。その点だけ承わつておきます。きょうお見えになつた方は責任を持たない方ですか。

○松前委員長 大体において質疑を承つておりますと、これ以上いろいろ追及しても事務当局には私は無理だと思う。従つて政府委員あるいはまた大臣をおこにお呼びするよりほかに、

あなた方の御議論に対する解決は得られな、こう思うのです。

あなた方の御議論に対する解決は得られない、こう思うのです。

○山本(利)委員 しかし実際にそろばんをはじかれるのは、その課長さん、部長さんの級なんです。そこで根本的な思想にちよつと誤まりがあつては困るので、私はその気持からですから、悪意ではありません。時間をつぶして恐縮でありますけれども、もう一つ簡単に質問いたしますが、六球以上のラジオの場合です。五球以下なればこれは非常に安いのです。ところが六球以上は一万税金円する。これと比べてラジオの値が高いから、六球以上のラジオにこれこれの税金を課するのだから、それと対照してこれくらいだといふふうな御答弁がありましたが、ラジオの場合においては五球以下において非常に普及させるところの余裕がとつてある。ところがテレビの場合においては、その下の十四インチのところを上げようというのだから、私は五球以下に対するところの考慮がないように考える。この点と、そうしてもう一つの点は、二〇%として二十一万台というのを、もしこれを一五%としたら、さらに伸びる率があると思う。この点については先ほど秋田委員からお話をあつたかと思いますけれども、聞きましたからこれを下げた場合においてはさらに伸びる可能性は私はあると思うので、こちらの見積りの数字をこのテレビ関係の電電公社あるいは郵政関係の方からも一つ承わりたいのと、先ほど言つた六球以上云々とあることに対する御答弁は、非常に矛盾があつたように考へるので、もう一度御答込願いたい。

原則は二〇%でございまして、五球以下のもにつきましては五%，かなり引き上げた軽減税率でございます。これは本則ですが、テレビジョンにつきまして、現在の一五%がいわば軽減税率として使われている。しかしこれは経過的のものでありまして、従つて本則としては三〇%一本になります。その点は一つ問題があると考えますので、今度の改正で二〇%にいたしますに際しましては、これをかなり承認的な、本則に近いものにするという意味におきまして、当分のうちということになつておられます。暫定で、とは申しても期限を切らないもの、そういう意味において三〇%と二〇%という率が並立して残つているというようになつております。それから一五%にした場合と二〇%にした場合に伸びがどの程度か、これは非常にむずかしい問題だと思います。と申しますのは、現在のテレビの価格は、大体十一インチにおきまして五万円前後、従つて五%の上昇は二千五百円程度しか響かない。小売価格になりますと、現在小売マージンが量産によって漸次下つております。二千五百円がどの程度響くかは、ちょっととわれわれも見当がつきませんので、あるいは相当伸びるかもしれないし、あるいはそう大差がないかもしないといふように考えております。

○松前委員長 このテレビ受像機の物品税價格に關する問題につきましては、本委員会においてはすでに全員一致をもつて、現在の一五%を継続すべしという決議をいたしまして、大蔵委員会にこれを出し、大蔵大臣にも一応出してあります。今日の質疑討論を伺つてみると、あなたの立場からす

るならば、これ以上は御説明できない、かもしませんが、ただいま申し上げましたように、大蔵大臣あるいは代理者、通産大臣あるいは代理者の責任ある方々と次の委員会におきましてこれを討論し、そうして結論を得たいと思っております。しかし全会一致をもって本委員会が決議いたしましたことにつきましては、事務当局としても十分の考慮されるべきものであると思うのであります。この点につきまして郵政大臣の見解を委員長として承わりたいと思います。

○村上国務大臣 いつもしかられます
が、国の財政全般から考えて、いろいろ大蔵当局においても苦しい税の取り方をしようとしているのであります。しかし、私は常識的に判断いたしましても、今まで十三万あまり受像機を購入しているのですが、今までの人たちは比較的裕福な人たちであつたと思います。これから求めようという人たちは、全体がそうではないでしょうが、大体において中産階級以下の人についてどうどこで何を標準としていいかわかりませんが、少くともテレビを求めていたいという、先ほどの話の家族会議でも聞いて、そうしてあらゆる貯金を引っぱり出してでもテレビを買いたいというような、そういう人たちが多く、これから求めようとするのではないかと思います。従つて私の立場から申し上げますれば、テレビ受像機を今年は相当普及して、国民の文化向上をはかりたいと思っておりますので、できるだけ安価に求められるような税率にして、またメーカーにおいても勉強していただいて、一般国民が一人でも多くこれを求め得るようこゝにしたかった

うように考えております。しかし三十七インチとか二十一インチというような非常にせいたく品のように考えられるものは、これは税率が少しぐらい上つてもさほど……「ぜいたく品じゃないですよ」と呼ぶ者あり)ぜいたく品じやないでしようが、とにかく高給な人の求め得るようなものについては、今の日本の国情からいえば、二十一インチについては多少税率を高くされてもやむを得ないのじやないかと思ひますが、ともかく十四インチ以下のものについても安価に求められるようにならしたいと思つております。

○松前委員長 本委員会においても大蔵、通産両大臣に対しても次会において要請いたすつもりであります。大臣も一つ大いにがんばつてやつていただきたいと思います。

○松井委員 電話設備負担金の臨時措置法についてはちょっとお伺いいたしましたが、いわゆる電話受益者の負担する債券の返済の期限と、それから負担金はおそらく法律では加入者が負担しつばなしだと思いますが、その通りであるかどうか、この点を最初に明らかにしていただきたい。

○松田政府委員 債券の償還期限は十年ですが、たゞ一発行の日から五年を経過したときは抽せんによって償還する事になります。それから負担金の方は、納めましてから五年以内に電話をやめたときにはお返しいたしますが、それ以後はしないということになつております。

○松井委員 もう一へん負担金の場合には、を割りして、ござります。それ

から受益者債券の償還は十年だが、抽せんによって五年で償還するといううございとですが、その抽せん方法——抽せんの場合は申し入れか何かするのでございますか、その取扱いの方法についてこまかく説明していただきたい。

○松田政府委員 債券の場合でございまが、五年間は据え置いてそのまましておくわけです。それから十年たたしたら全部償還する。五年と十年の間といふものは、抽せんを申し出るのではなく、公社の方で抽せんをいたしまして、毎年四%ずつ返していくということになります。それから負担金の方は、これも戦災電話の復旧の場合と普通の場合と違うのでございますが、戦災電話の復旧に際して納められた負担金は、これはその加入者がやめられれば五年という期限を切らないでいつでもお返しする。普通の加入電話については五年の間にやめになればお返しするが、それ以後になりますとお返しないということになっております。

○松井委員 そうすれば負担金の場合は五年内にやめれば返す、五年後になれば取りつけなし、こう解釈してよろしううござりますか。債券の場合は五年目から返し始めて十年までには全部返す、こういうことありますか。

○松田政府委員 そういうことであります。先ほど申し上げましたように、四%ずつでありますから、途中でますが、先ほど申し上げましたように、四%ずつでありますから、途中では少しずつ返して、十年目にぼつとたくさん返す、そういう格好になります。

○公田牧府委員 賞還の額はもろん
度の予算にはその償還の額がうたつて
ありますようか。

予算に計上してございまして、たしか六億となつております。

○松井委員 その六億はどのくらいの数に対して四%返すというのですか。

それからもう一つ伺いますが、本年度予算に計画しております受益者の債券歳入五十五億三千万円、それから負担

金四十三億四千三百万円、こういうこと

しかし、負担金の場合、たゞ思ひますが、都會と地方とでは違う。東京の場合はだと加入者の負担金が三万円で、

債券が六万円と承知いたしております。その率でいくと債券の方は倍になつておる。ところが本年度予算で見

ると五十五億三千万円と四十三億四千三百万円でありますから、この開きが

一体地方と都市とでどういう工合に把握しておるか、この内容について御説

○吉沢説明員 明を願いたい。

体債券、負担金の見積りでございますが、年間どのくらい架設するか、それと大都市とは何個、河及高は幾つ、二

を大都市では何個、何級層は幾つ、こういう予定のもとに架設することになつております。そこで今お話をごと

く、債券も負担金も都市によつて額が違うのであります。大体架設する数と

その都市で負担する債券及び負担金と
を考えまして、これを合計しますと以

上のような大体の見込みが立てられています。そこで負担金は地方でも最低二万円はみな負担してもらつう。ところ

が社債となりますと、七級局以下は全然社債をいただからぬことになつております。そういう意味で積算いたします

と、大体以上のような見込みになるの
であります。
○松井委員 今度は法律を提出した理由についてお伺いいたします。存続を必要とする理由書をいただいておるの
であります。この理由には、御承知のようだ電話増設の必要性とそれから建設資金を獲得しなければならないと
いうことだけがうたつてあるわけであ
ります。これは公社の立場に立てば当然
りません。これがこの企業体は御承知のようにや
はり公社なんです。公共性を持たなければならぬのです。そういうことにな
りますと、こういう公共性を持たなけ
ればならない、しかもコーコーポレーション組織の企業体の設備資金、たとえば建設資金並びにサービス向上のための
増設資金等を、加入者だけが負担しな
ければならないようなことが正しいと
いう理由がつくのかどうか、この点に
ついては理由書には一つもうたっていない
のです。この点について大臣の見
解をお伺いしたい。
○村上国務大臣 これは受益者負担の立場からそういうふうに見ておるよう
であります。が、いつまでもこうしてお
くというつもりはないという考え方でお
ります。
○松井委員 いや、そういうことを聞
いておるのではないのです。いつまで
もこうしているかいなかといふ問題
については、臨時措置法でありますか
ら、あとで質問いたします。あなたの
方がわれわれのところに提出になりま
した存続を必要とする、五ヵ年間延ば
さなければならぬ理由書というのが
ございます。その理由書の中には、電
話増設の必要性だとか、それから農

村、漁村等もやはり公共性の建前から延ばさなければならない。それからそのための建設資金が現状では不足しておるということしか書いてないのであります。これは理由にもなりますけれども、僕の聞いてるのは、公共性の企業体であるから、もうかるもうからぬにかかわらず、不便な農村、漁村に当然電話を架設しなければならぬ、企業体の本質から、あるいは公社法の建前からやらなければならぬのです。要するにそういう公共的な施設、それから設備、国民へのサービスをしなければならない建設資金を加入者にのみ負担をさせなければならぬような建設資金の仕組みでいいと考えておるかどうかという本質を聞いておるのであります。

討なさつたのか。検討なさるならば、東京に例をとつて申しますれば、負担金の三万円、債券の六万円、従来五年間統いてきたそのままの額で、また年延ばそうとしてくるというのは、それは百億というものにのみ考えが至ったのかどうか知りませんが、ただいま大臣の考え方とは矛盾、憧れせる法律の内容が出ておるので、この点について明らかにしていただきたい。

○村上國務大臣 大体二年間は今までと同じような負担になつておりますが、それから先は少しずつ輕減されるようになります。解釈しております。

○松井委員 中味をはつきりしていただきたい。

○松田政府委員 お答え申し上げます。この法律案の第一条によりまして、その最高額だけをきめておりまして、負担金とか債券の額はそれぞれ政令できんでおるわけであります。それでこの法律は昭和二十六年でできまして今年の三月三十一日で終るわけであります。が、五カ年計画はその途中から始まつておりますので、五カ年計画が今後三十二年、三十二年と二年間は継続していくますから、その二年間といふものは、この法律によつてきめております政令の中に書いてある金額を変更すれば、五カ年計画そのものに影響をもたらすわけで、これは変更できない

またすべきではないというふうに私
も考えるものでございます。しかる
年間たちまして、またさらに第二次
力年計画が立てられると思ひますが、
その場合にはもちろん国会でも議論
なると思ひますし、私どももいろいろ
検討いたしまして、そのときの情勢
よつて、あるいは場合によれば、そ
の場合には、それではその措置がこれ
ときにはこの法律によります負担を
減するという方策も考えなければなら
ないかとも考へる次第であります。
の場合に、それはその措置がこれ
かということになりますと、これは
ほど申し上げましたように、この法
の第一条で最高限度をきめてござい
して、その範囲内で政令できめるよ
になつておりますので、政令により
して適当な額がきめられるといふ
に考えております。

○松田政府委員 その点につきましては、実はこの法律のできましたときも、まだはつきりとした五ヵ年計画というようなものはできておりませんで、ただ當時電話が非常に困つておつたという状況……（松井委員）そんなことは、この臨時措置法を作るときここで審議したのだ、何を言つていいのだ、冗談じゃない」と呼ぶ。五ヵ年計画は二十八年度から始まつておりますので……（松井委員）われわれは二十七年度に五ヵ年計画を論議したのだ」と呼ぶ。ですから、法律は二十六年から施行されておりますので、二年間の食い違いというものが、実はこの法律と五ヵ年計画の間に出ておるわけあります。（松井委員）財政投融資が少いために、政府が五ヵ年計画を変更したじやないか、何を言つていいのだ、当時のことを見ているのではない、当時のことは君より僕の方が知つているのだから」と呼ぶ。それで私どもが考えましたのは、とにかく「一年間」というものは從来の五ヵ年計画の継続で参りますが、もちろんそこで将来の長期計画とかいうものを考えなければならない。しかしその場合に、長期計画を立てるに際しましても、その財源について、負担金とかあるいは加入者の引受け債券といふものがとれるかとれないかということが全然はつきりしない。二年間で計画の方も終り、法律の方も終るというところでは、将来の計画について非常に不安定な要素ができるのではないかといふわけで、とにかく一応とれるることはとれるのだ、ただしその額については、その計画とあわせて考えることができるようにならうこと、それから前にとにかく五年間という法律ができ

始まっておるという経過とならみ合せまして、とりあえず一応五年間延ばしたらどうかということで法案を出されたわけでございます。

○松井委員 大臣の見解を聞きましょう。

○村上国務大臣 私も大体事務当局の趣旨と同じであります。とにかく計画したそれまでに公社の資金その他の関係がうまくいけば問題はないのですが、その需給の関係等からも考えまして、非常に当初の考え方通りにいかなかつたという点から、やはり今回のこの臨時措置法による延期をお願いすることになったと思うのであります。

○松井委員 みんなお答えの見当がはずれていますよ。要は最初の法律ができたときには、すでに五ヵ年計画といふものはわれわれの論議になつておつたのです。ところが運用部資金の金を毎年出していたものが、逐次減らされて、それでは戦後における電話の建設ができないから、臨時措置法によつて、加入者の負担によつて増設をしようとしたことになつたのです。ところがその臨時措置法に基く加入者の負担金、債券の方は、公社の努力もあつたでしょうが、成績を上げてきてるのであります。それが従来の建設資金のかなりのウエートを占めてきた。ところが公共企業体であつて、もうかるもうからなければならぬ事業であるにもかかわらず、加入者の方の成績が上つてきたところで、政府の方からは預金部資金を見放してしまつたわけです。そこで今度は五ヵ年計画遂行のための資金の枯渇を見たわけです。そこで五ヵ年計

画の中身の変更のやむなきに至つたと
いう従来の経過があるので、僕の聞かん
とするところは、そういう従来のいき
さつを聞こうとしておるのではないの
です。そろはなくして、大臣その他が
いつ政令で変更する、そういう臨時
措置法が法体系としてあるかどうか
ということです。従来通り二年間でよけ
れば、これは二年で出すべきです。政
令で変更しなければならぬときには、
再び立法措置によつて国会の審議を経
てからそれをやるべきなんです。それ
をなぜ五カ年間こうやつて、あと三年
目から政令ということで法律の中身を
隠しておくかということです。それな
らば、今度は永続的に公共企業体であ
りながら加入者の負担のみによつて建
設するということになれば、公共性が
失われてくる。勢いそこに持つてき
て、もう一つわれわれが承服できない
のは、そういうことで加入者にどんど
ん負担をさせて建設をやりながら、固
定資産税に該当するものを公共企業体
から取るとは一体どういうわけです
か。たとい七億円の納付金でも加入者
の方を減らすべきです。もし三万円の
負担金を一千円減らし、二万九千円、二
万八千円にするとも、納付金を取るな
らば、これは加入者の方のサービスの額
を減らすべきです。公共企業体という
ものはそういうものだと思う。にもか
かわらず、五年間ということで中身を
伏せて法律を出したというのは、一体
どういうわけかということです。これ
はやはり閣議にもかかつただらうし、
おそらく十分に論議されて出されたも
ののと思うから、そういう意味におい

て、これを五年間の臨時措置法で、五年間続けなければならないという法律を出した、その基本的な根拠と、公会企業体の建設資金というものはどこから取るのがほんとうであるか。この二つの問題について解説をしてほし」と、こういうのです。

○村上國務大臣　お答えいたします。
すでに納付金の問題については、松井委員も過日のこの委員会におきまして、関係各省当局を呼んで、十分論議しては、原則としては公社 자체でみずが尽され得ることでありますので、私はこれを繰り返すことはどうかと申いますが、なるほどこの資金につきましては、なるほどこの資金につきましては、原則としては公社 자체でみづからの方でやるのが当然であります。が、御承知のように、戦後電話がほとんどのちやめちやとは申されませんが、あのような状態になつて、それがら膨大な需要を満たすためには、どうしてもここに相当な負担をしてやらねばなりません。が、あのようないく立ち場で、私もも大体三年くらいでいいのではないかといふことはいよいよ論議いたしましたが、三年ではまだ相当困難ではないか、どうしても五年くらいに延長していただかなければ、ほんとうの見通しがつかないような気が持がいたしまして、慎重に相談した結果、かようにお願いしておる次第であります。しかしこれもどうしても五ヵ年では御納得ができるないというようなことがありますれば、われわれも十分また検討もいたしてみますが、この場合はどうしても五年くらいは延長していただきたい、こういうような気持 この法案を出しているのであります。

年くらいの方がよからう、そんなばんな話はございませんよ。公社法をお読みになつても、こういう法律をして、加入者に建設資金の負担をさせに臨時措置法で——これは臨時措置法の体系からいへたら、そんなことはきるものじやないですよ。それをあげてやろうとするならば、まず公社法における経理、債務の条項の改正からかってこなければ、筋が通らないのですよ。電電公社はコープレーションですよ。だから経理、債務に関する公法の条章の改正を行なつて、あなたおっしゃる自己資金でまかなうこと理想だとするならば、独立採算制でける態勢、さらに大蔵省から給与總等のワクをはずすところまで改正をえて臨時措置法でいくといふなら、われは反対だけれども、それなら理論的な筋が通るのでよ。そうじなくして、五年間にしておけば、公社では加入者負担で建設資金をかせぐるだらう、そうすれば政府の方では公募債のワクも今まででは運用部資本は全然はずしておるが、公募債もめどどうを見なくたつて電電公社でやつていいだらう、そうしてやつていつらころが大蔵省の方で経理、債務の実態を握っているのだから、電電公社の管理、債務をしつかり押えておけばかまわない、こういう考え方でいるのですよ。それならば公社そのものに対する定義から論争しなければ解決つかないのです。簡単なものじやないですよ。そこまでお考えになつてこの法律をお出しになつたかどうか、そこまで考へないで、とにかく政府は運用部資金を出さない、そうすると五年か

計画は困る、建設資金が不足しているから、何でもかまわないのでこれを五年間延長せよというその場限りの考え方で、場当たり式の考え方で出したとすれば、これはわれわれは十分論議を尽さなければならないと思う。この辺の見解はどういうことなんですか。今の公社法に基く公社そのものの性格、それから公社法に基く経理、債務の関係、それとの関係、この三つについて一つずつ区切りをつけてはっきりと御説明を願いたい。

○村上国務大臣 私の言葉が足りなかつたと思います。決してそういう三

年なら間に合うのだそうだが、五年にかかるのだと、そういうものではあ

ります。私ども慎重に事務当局とも検討いたしまして、この五年間の延期をお願いしておる次第であります。詳細につきましては事務当局から答弁さ

れます。

○松田政府委員 おっしゃるところまことにごもっともな点もござります

が、現実に公社といふものの性格からいたしまして、これが國との関係にお

いていろいろ制約を受けて仕事をしていかなければならぬということは、これもむしろ公社なるがゆえにやむを得ない性格になつておると思います。

そこで現在までの実績といふものを考えてみました場合に、今までの公社の拡張資金といふものが、本来公社として考

えてきました場合にはそういうことでなく、いろいろ希望するところもあるわけでありましようけれども、現実

の問題として自己の資金と、それに対する公募債といふものを持っていて、それ以外に國のいわゆる財政資金といふものを出してほしいということ

は、たびたび要求したわけでござりますけれども、これは大蔵省の方針とし

ては、そこまでは電電公社の現状におけるといふこと、五年間の延期とい

うことは、ある程度のワクといふものは年々

認められてきておりましても、それを郵政大臣の努力あるいは公社の努力

によりまして、最近はふえてきておるという状況でやつておるわけでありま

す。その場合に、当然そこに法律といふものがございまして、その法律による負担金あるいは債券といふものが財

源として当面にされておりまして、それを見合った上で公社としての来年度

の建設計画は、これくらいであるべきであります。しかし二カ年経過後においては、負担金についても

加入者の債券引受額についても、これ

を軽減する余地があるいはあるのじやないか、こういう意味の御答弁だった

と思ふのですが、そぞうといたします

ならば、昨年あるいは本年程度くらいの電話設備費に対する資金運用部あたりの金の出し方が今後とも引き続

きますが、その辺のところをもう少しがふえない。この程度のまま引

き続くとしても二年たつ後には、これは加入者からの負担金の取り立てと

いうようなものは幾らかでも減らし得る、こういう見込みでなければ、先ほ

どのようなお答えは出ないはずだと思ふのですが、その辺のところをもう少しあはつきりしてくれませんか。

○松田政府委員 ただいま申し上げましたのは、お手元にお配りいたしました

資料にもその片りんが出ていてわかるわけですが、その辺のところをもう少しあはつきりしてくれませんか。

○松田政府委員 たゞいま申し上げましたのは、お手元にお配りいたしました

資料によってやるわけですから、次の第

二回五カ年計画といふものを考えます。たゞいま申し上げました五カ年計

画、その五カ年計画においては、当然

年間計画の成果に関するというわけ

この間は現在の政令による額そのもの

は、たびたび要求したわけでござりますけれども、それはまだいまの

御答弁によつて、一にかかるこの問題

はやはり政治力の問題である、こう

いうふうに思うのです。それで今のように

それが十年たとうが十五年たとうが、結局加

入申込者からの負担金の取り立て、債

券引き受けの強要というようなこと

は、一向なくなるときがない、今によ

うなお話であればこうなりはしません

か。それで政府としては、まあ三年く

らいで何とかなるのじやないか、また

そのようにしたいという先ほどの大臣

の御意向のようであつたとするなら、

これはやはり電話の架設とか設備とい

うようなことは、あくまで公益的立

場に立つて公社が國家的見地からやる

わけですから、従つてこういふうな

ことは、臨時措置として最初から時

限立法として出されたわけです。です

から、やはり国家が三年程度たてばこ

ういう悪法は解消したい——極端に言

えば悪法ですね。そういうことなら

ば、やはり政府として何らかの措置を

政治問題として考えざるを得ないと

いうことになるのじやないかと思うの

です。たゞえれば資金運用部の金を年間

五十億なり百億なりこれへ回す、ある

いはほかの方法を講ずる、こういふ

うな準備はもちろんしておられるわけ

でしょうね。そうでないと、これはい

つまで臨時措置法が続くなわからぬ

あややかな考え方のままに、こういいう

問題に対して、われわれはイエスとも

ノーとも答えられないですよ。

○村上国務大臣 たゞいま政府委員か

らお答えいたした通りでございまし

て、私どもとしては加入者にこういふ負担をかけるということを、いつまでも無期限に引っぱっていくということとは、これは最も好ましくないことがありますし、また公社としての建設から申しましても、そういうことはあつてはならないのであります。それは御指摘の通りであります。しかし今日の電話のいわゆる追加の激増というような点かららみ合せてみると、三五年後、五年後というものを見まして、政府がそのうちに財政が立て直つて、そこにお説のような五十億でも百億でも出し得るような状態になりましした際にはこれはまた別であります。が、今日の状態を勘案しますれば、どうしても五六年間ぐらいはこういう状態が続くのではないかというようなつもりで、このような法案を提出してお願いしている次第であります。

○橋本(登)委員 時間がないから簡単に関連質問としてお聞きします。この法律案は、これは大体ばか正直な法律案じやないかと私は思うのです。そこで松井君の御質疑の要点の一つは、どう解釈していいと思うのです。その点をきめが、政令で内容をきめえ方が從来の措置法の建前から考えておかしいじやないか、不穏當じやなさいか、国会無視じやないか、これがまず第一。それから第二は、臨時措置法であるからしてこれはもう暫定なんだ、それが暫定ならずしてまた第二回の延長をするというのは、何か根拠がないやうにかぬのじやないか、これが第一点だらうと思うのです。実は今私は速記録を持っておりませんが、われわれ前からこの問題をやっておつたのですが、私はこう解釈するのです。これは大臣とをがめるわけじゃないので、一つ関係当局の方で御答弁願いたいのです。ですが、御承知のように設備資金は昭和十年前後ですか、今の物価の基準になつておる當時は三百円だったと思うのです。それから物価の値上がりを計算して、當時臨時措置法によらざるいわゆる設備資金としてこれを計算すれば、相当の金額になる。當時の終戦直後日本の情勢としては、これをいきなり吸い上げたならば加入者の方に非常に不利益じやなからうか、困難じやないか。そこで實際上にかかる経費の一部を公債によってこれを買ってもらつて、この公債を受益者の方で適当にある程度の便宜をはかる、同時に処理することはけつこうだが、それによって利益者の方にも、受益者の方にもある程度の便宜をはかる、同時にまた政府当局としても、當時膨大なる

設備資金でやつていろいろ、こういうふうな意図から本法律ができたと私は思うのです。従つて資料としてお聞きたいのは、当時どれくらいの設備資金を三百円もらつたものは幾らもわなければならぬか。その金額というものを、必ずしも設備資金によらずして、実は臨時特例法によるところの公債を引き受けたという形で持つていった分がどれくらいになつてゐるか、その点数字上明らかになつていればお聞きしたい。

設備費等は一切とらないことにし、装置料一本でいこうという方針に変えました。その装置料がその当時千五百円、しかし千五百円ではとうてい需要をまかない切れないので当然でござります。そこでこれに対しましていろいろ考えた結果、電話公債というものをちょうどだいじょうというので、当時は十五年の償還で年利四分の電話公債、これは政府の公債です。それをもつて三万六千円、全国いずれの土地の方で三万六千円均一に持つていこう、これをやつたのです。これが一年の寿命でございました。これは当時の非農債政策によりまして一年間でやめたのであります。その一年間どのくらいこれによつて資金を得たかと申しますと、約四十億の資金を得たのです。そこでこの電話公債はなくなりまして、それから二年間の間を経過しまして、依然として電話需要が多いものですから、何かの從来の設備費あるいは電話公債にかかる受益者の負担をお願いしていかなくては、とうてい電話がふえない。かつまた当時の事情としまして、非常に電話の要求が多いのです。従つてある程度受益者として金を納めても、電話をこなすに燃烈でございまして、そういう意味で今日の臨時負担法ができたと思うのであります。当時からばどのくらいい電話をつけたかと申しますと、これは的確なものはございませんが、大体昭和二十四年、二十五年におきまして、加入者にしまして十二万もしくは十三万程度しかつけなかつたのです。以上のようなことで、詳しい資料はございませんが、一応概略の記憶に残つてしまつて、

○橋本(登)委員 今までの装置料千五百円といたしまして、それが、それを現在の物価上昇率にて考えてみると、どれくらいの金額になるかということを聞きたい。

○朝説明員 千五百円といましても、終戦直後の問題でございまして、その後四千円という装置料の値上げをいたしております。しかしこれの根柢といふものは、要するにケーブルかかる各加入者宅につけまする引込線の経費の問題であります。つまりまして、橋本委員の御指摘のかつてあるいは三百円というようなお手がございましたが、そういう時代の準備費とは性格が全く違っております。そこでわが国の電話事業というものは、元来、先ほど営業局長がお話ししましたように、千五百円というのは、それで市内の電話設備がほとんど全部できる経費となつております。ところがこの制度のために非常に電話というものがかけない。従つて引込線の装置料ぐらいいは四千円ということにきめられたわけですが、これは私どものいかぬといふので、一切そういう負担はかけない。そこで占領下におきまして、電話といふものにそういう負担をかけるわけには特殊なものになつて発達している。そこで占領下におきまして、電話といふ形態で発達しているのです。満感ながらわが国においてはそういう形態にできなかつた。そのかわりわが国理想でありまして、外国においてはそこにおきましては特殊な形態がある。そういう形態をとづいています。そこで理想をとづいておる程度でお答えを申し上げた次第であります。

もって貰くならば、売買譲渡は禁止して、それで四千円なり五千円なりの裝置料でいくというのが本来の姿かと思いますが、何としましても電話の売買というものは過去の問題でありますて、しかもこれにはかつての加入者は相当の資本を出している。こういふ状況もありますし、しかも負担金が、あるいは電話公債というのも発行いたしましたが、費用の何%しか充足できなかつた。それならやはり経済の自然に従つて、必要のなくなった者はより必要な人に売買ができるといふことが、むしろ一般の利用者の方の希望じやないかといふので、再びあればどボツダム政令できていましたのが自然消滅して、自由に売買できるようになつた。こういう経過をとつて今日に及んでいるわけでござりますが、公社の性格として、あくまでこれを外部資金をみずから集めて、あるいは政府の御援助を得て施設してやる。これの利子も払い、あるいは元金の償還もできるような料金体系を作つて、できるだけ新規の加入者に対してはこれを充実していくといふような態勢をとるべきであります。が、今のところの私どもの見通しといつまでは、そこまでの理想に一挙にまだ到達できない。しかも五ヵ年計画を第三年度までやつて参りまして、来年度の予算の御審議を願つて、次第でございますが、かつて計画しました五ヵ年計画の実施によつて、積滞の壁といふのは絶対に減つてこない。すなわち申し込んでから、申し込んだものの三〇%程度しか在来

消化してないのでございますから、年たたなければ電話がからぬ、こういうことになるような状況でございまます。そこで、これは国の財政としましても限度があるので、電話に一千億も直ちに出すということはどうてい行かぬわけでございますから、そこらを勘案いたしまして、またこれは各個人のお宅につく電話回線というものは、あの間はほとんど占有されてしまう。電灯のように共通ではない。こういうような点から、需要の非常に大きいと、いうところは、金を少し貸してやつてもいいから早くつけてもらいたいというのが、国民の希望でございます。そういうところをにらみ合せて、この負担法というものができた。これは松井委員、橋本委員、皆さん御承知の通りでございますが、そこで今度は五ヵ年間の間さらに延長するとは押しが太いじゃないかということでございますが、これは先ほど来、政府当局に五ヵ年間の見通しについて御質問がござりますが、私ども五ヵ年計画を完成しましてもまだかたまりは解けなかつた。さらくに第五次五ヵ年計画をやりまして、このかたまりは容易に解けない。一方においてはこれを国民の利用に供していかねばならぬわけですからけれども、何としましても現在需要が非常に高い。従いまして私どもとしてはできるだけこれは軽減していくべき方向に行かなければならぬわけでございますが、今後五ヵ年間の見通しとしましては、やはりそういう制度の存置を必要とする。その際におきましてももちろん政府資金がたくさん投下できれば緩和ができる、こういう考え方であります。それでは負担金の三万円という点につきまし

では、自動電話の場合におきましては、大体二十万から三十万の投下資金を要するのでござりますから、そのうちの三万円というものを負担金として、五年間は返ししますが、五年後は返しません。あとはまさに借金でござりますて、これは六分五厘の利子をつけさせて必ずお返しするというお約束のもとにしておきますが、たとえば先般御質問のありました水道、ガスあるいは電気等におきましても、相当受益者負担の性格のものがあるのでござります。そういうような点から、非常な電気等においても、相当受けるだけです。そういうふうな要請と相まって、こういう法律ができておられる次第でありまして、公社の立場を申しますれば、ある程度資金に安定を得まして、毎年五百五十億か六百億程度の拡張計画というものがフラットになりますて、今後さらに五年ぐらいていくことを非常に熱望しておるような次第でございます。

間においては、その機会において経済の適正な改正を行なつて、從来考へられておつた設備資金を持たせないところ原則に近いものを、その二年後か三年後か知りませんが、そのときには金体系の全体的な体系を出していく。その場合になれば、当然残りの二年から三年か、その法律の措置についても、從来通りの負担金もしくは公債引き受けということを考えなくとも、その料金にマッチしたものに変えることがでてくる、こういう一応の基本的な資料の上に立つて、五六年延長ということを考えられたのだろうと思うのです。これを、きょうは時間がありませんけれども、次の委員会においてはその法案の内容になつた数字を出してもらいたい。それからもう一つは、この問題だけはまた委員会で質疑をいたしますが、私はそう言いましたが、これは容認するわけではありませんが、果して政令によって承認してもらつておくといふことが果して法的な扱い方であるかどうか、その法的根拠を一つ十分に御研究をおきを願いたい。この二点について資料を要求しておきますから、次機会に十分に資料を整えて、この法律案基礎となつた数字を明らかにしてもらいたいと思います。本日は私はこれで終ります。

かしとにかく法律は政府が出してき
おるのだから、責任は政府になれば
ならない。これだけはほつきりさせ
させた場合、この場合における利率
関係を一つ説明願いたい。

○輶説明員 現在加入者に引き受け
いただきます社債におきましては、
分五厘という金利になつております。
政府資金を拝借しますと、大体が六厘
ということになります。その間五厘
の差がございます。

○松井委員 そうしますと、政府委員
がおるからあるいはお答えできな
もしれませんが、公社側に重ねてお
ねしますが、公社としては政府資金
出してもらつた方がいいのですか、加
入者に負担させた方がいいのですか。

○輶説明員 社債の点につきまして
は、社債を変えて政府資金にしてしま
だくならば、もちろんけつこうなこと
だと思います。ただし受益者の社債は
つきましては、これは非常におしから
を受けるかもしませんが、毎年、な
どえば十九万ということになります。
と、どういうところにつけるかが計画
に載りますので、資金源というものの
がはつきりいたすのであります。私ども
も昔からの電話事業について一番困
たのは、常に財政の変動によつて需要
とは関係なく、電話の予算というもの
が変動するということであります。政
府資金に依存しますとそういう点はか
なりある。理論上はともかくとして、
実際におきましてはそういうような
ことになるわけであります。この点け
私どもできるだけ安定した資金をちら
ります。そこでかりに政府資金を使
た場合、それから加入者に債券を負
させた場合、この場合における利率

状のまま推移するといったしまして、第一次五ヵ年計画の末からかりに外部に社債を仰ぐといったしますと、百億ではなくて二百億程度仰いでいかなければならぬだろう、こういうような計算になるのでありますて、それでは今後五年たつてもなかなかいい状態にならないのではないかというようなお考えに立たれるかと思いますが、その点につきましてはまさにそうでござりますけれども、一方第二次五ヵ年計画におきましても、毎年十九万程度はぜひ加入者については、毎年十九万程度はぜひ加入者をつけていきたいというような考えに私ども立っておりますので、現在の負担金、社債を負担できない一般の装備をだんだんと拡張していくかねばならぬ。そういう意味合いでおいて、一応五年ということですが、できれば、第二次五ヵ年計画の推移にかんがみまして、ある程度これを減額して、さらに他の分野におきましても金が入れるようにしていきたい。ともかく五年の見通しとしましてはやはり社債、負担金というものは残存する、こういうような見込みをせざるを得なかつたのでございます。その点を申し上げておきます。

○松井委員 五ヵ年たつて返還する六億が本年度の予算に載つておる、その中身を調べてお伺いしたい、こう思つておりますけれども、今の説明で六億の返還が間違いであることが明らかになりましたから、きょうはおしまいにいたします。

ついでに一言、副総裁は、その段階になつて外部資金が百億ではなくて二百億必要だ、こうおっしゃいましたが、これは負担金と加入者の受益者債券が百億であつて、外部資金は百八十

三億になつております。これはやはり現状は百億で、その段階になれば二百億必要だということは、ちょっと誤解ないでないかと思いますので、ちょっと指摘しておきます。

○輶説明員 外部資金の言葉の使い方を間違いまして、一般公募の社債を申し上げたのでございます。
○松前委員長 時間もだいぶ経過いたしましたので、本日はこの程度といたしまして、次会は来たる二十四日金曜午前十時より開会いたします。
本日はこれにて散会いたします。

午後一時十三分散会